

笑顔がつくる、はつらつ島根。

# とまちやん通い

角ともこ県議会レポート

2012.1 January vol.20

## 新年明けまして おめでとうございます

新春にあたり皆様のご多幸をお祈りいたします

昨年は、東日本大震災、さらには福島原発事故が発生し、かつて経験したことのない甚大な被害に見舞われ、その復旧・復興、事故の収束に国を挙げて取り組んでいます。この地域でも年末・年始の大雪に始まり、台風による水害など災害の多い年でした。こうした中で、あらためて、家族、地域、社会の絆について考える年でもありました。11月議会では、絆を深めることで自死をなくす取り組みや、絆を深めることにつながる食について質問しましたので、ここに報告します。

### 絆を深めて未来に向かう

#### 自死対策について

全国で、毎年3万人もの人たちが自死で亡くなっています。島根県でも2日に一人の割合で、自死で亡くなる人がいます。この対策に取り組まれていますが、なかなか減っていない状況に、自死対策について質しました。

これまでの県の対策として、何に重点を置き、取り組まれてこられたのか。

健康福祉部長 平成21年度に設けた基金を活用し、普及啓発活動、人材養成、うつ病対策、また民間団体の活動や市町村事業への支援などに取り組んだ。ゲートキーパー養成研修は、今年10月までに約2,200人を養成し、また今年度内にさらに800人を養成する予定。

また、民間団体への活動支援として、先月、島根のいのちの電話の石見分室が新設された。

今年度は、さらにうつ病対策が強化されたが、その取り組み内容について聞く。

健康福祉部長 初期のうつ状態

人が受診する主な医療機関の一つにかかりつけ医があり、医師会と連携して、うつ病対応に関する研修会の開催を行っています。今年度は、これに加えて、かかりつけ医と精神科医の連携のための連絡会の開催や、精神科医に対して最新の情報を提供する研修会を予定している。

これらのうたキャンペーンを実施し、互いを思いやる気持ちや温かな人と人との触れ合いの大切さを意識するための啓発をしている。このほか、県立心と体の相談センターや保健所で心の健康相談や、ゲートキーパーの養成に取り組んでいる。

命について考える教育や、あるいは生きる力を育む教育の取り組みは。

学校では、道徳の時間で、生命の尊さや生き方について学び、教えている。日常的にも、特に今年は筆舌に尽くしがたい災禍があり、命の大切さについて、学級で子どもたちが話し合っている。

子どもたちがたくましく生きるために、頑張る力や我慢する力を得ることも大切で、全教科を通じて、子どもたちに教え、学ばせていく。

きていくために、頑張る力や我慢する力を得ることも大切で、全教科を通じて、子どもたちに教え、学ばせていく。

今、自死遺族の分かち合いの取り組みが進んでいるが、その状況と、遺族の皆さんが高い面する課題解決の相談窓口の紹介、周知などの取り組みの現状は。

健康福祉部長 県立心と体の相談センターでは、平成20年から、自死遺族の集いを開催し、昨年度は6回、今年度は先月までに3回開催した。

自死遺族自らが運営する分かち合いの会「虹」が平成20年8月に設立され、自らの気持ちを語り聞く活動を行い、昨年度は、県内5地域で定期的な集いが開催されている。

自死遺族は、深い悲しみに加え、自死への偏見による苦しみ、残された家族の生活設計、借金や相続などの法的な問題への対応などの悩みを抱える人も多いことから、心の悩みに関する相談先や、年金や税金など各種手続の案内、自死グループの活動紹介など

をまとめたりーフレットを作成し、市町村や保健所、医療機関などに配布している。

県では、島根県自殺総合対策連絡協議会を設置して、様々な分野の専門家、活動家からの意見を求めるために、自死遺族団体からも委員を選出するなどして、いたが、この委員構成はどうになっているのか。

健康福祉部長 平成19年度に立ち上げた島根県自殺総合対策連絡協議会は、学識経験者や医療職域、地域の代表のほか、法律、市町村行政の関係者など11人で構成している。この協議会の委員の任期は2年で、今年度が改選時期となっている。

今後は、自死遺族の立場から意見などを聞き、取り組みの一層の充実を図るために、新たな委員として参画をお願いする。

知事に要望 民主県民クラブでは、11月22日に、溝口知事に来年度予算編成に向けて要望書を提出しました。

原発の安全確保と1号機の再稼働と2号機のフルサーマル計画の実施の見直しや看護師不足対策のさらなる取り組み、介護職員の報酬保障の制度創設など24項目の要望です。私たちが安心して暮らせる島根にするための政策の実施を求めて、民主県民クラブでは取り組んでいます。

いずれの津波対策も進んでいますが、まだ福島原発の事故の解説が進んでいない中では、地震対策などまだすべきことがあります。今後も事故の解説を見ながら、安全対策が講じられるよう見守つていかなければなりません。



（裏へつづく）

今後どのようなことに重点を置いて取り組む考えか。

知事 いろいろな角度から専門家の意見なども聞き、広く社会全体としてこの問題に粘り強く取り組んでいく必要がある。

（裏へつづく）

知事に要望項目について説明

外部電源となるディーゼル発電機

建設中の防波堤の説明を受ける

原発の安全対策調査  
12月12日に、総務委員会の原子力発電所安全対策についての現地調査があり、委員外議員も参加して行われました。  
島根原発では、津波対策として15mの防波堤の設置、外部電



